

siècle ils ont été l'un et l'autre comme des lampes ardentes placées sur le chandelier pour éclairer les fidèles de la maison du Seigneur.

A son arrivée à la Rivière Rouge, M. l'abbé Cloutier fut professeur au collège où il termina ses études théologiques. Le 28 août 1881, Mgr Taché lui conféra l'onction sacerdotale. Il continua à être professeur au collège et y fut préfet des études de 1881 à 1885. Il ne le quitta qu'une année après l'arrivée des Jésuites. En 1885-86, son nom figure parmi le personnel comme professeur de philosophie, de hautes mathématiques et de sciences naturelles, matières qu'il avait sans doute enseignées dans les années antérieures.

Son enseignement au collège ne suffisait pas à absorber son activité. Le 1er février 1883, il fut nommé chapelain catholique du pénitencier du Manitoba, poste qu'il conserva jusqu'à sa nomination à la cure de Saint-Norbert. Pendant plusieurs années, avant la construction du chemin de fer, il s'y rendait chaque semaine en voiture, parcourant ainsi, aller et retour, un trajet de trente-deux milles.

Déjà Mgr Taché avait discerné son habileté à mener à bonne fin des entreprises difficiles. Aux jours sombres de novembre 1885, il lui confia la tâche de ramener secrètement de Regina à Saint-Boniface le corps de Louis Riel. Grâce à la bienveillance des autorités du Pacifique Canadien, qui favorisèrent sa mission, il embarqua le corps de nuit et le fit descendre du train avant l'entrée en gare de Winnipeg, à un endroit désigné où l'attendaient les Métis. Ce ne fut pas une mince surprise le lendemain lorsque la nouvelle se répandit que le chef métis reposait dans sa famille à Saint-Vital, d'où, sous bonne garde, il fut transporté à la cathédrale de Saint-Boniface pour les funérailles et inhumé dans le cimetière adjacent.

Dans le même ordre de choses, à l'été de 1886, Mgr Taché l'envoya dans la Saskatchewan pour recueillir des renseignements sur les événements de 1885. Il y passa plusieurs mois et remplit fidèlement sa mission. A son retour, il remit à son Archevêque les notes qu'il avait recueillies.

\* \* \*

En 1889, MM. les abbés Cherrier et Cloutier, les deux futurs protonotaires apostoliques, furent nommés secrétaires généraux du premier Concile provincial de l'Ouest, qui fut tenu cette année-là à Saint-Boniface.

M. l'abbé Cloutier accompagna plusieurs fois Mgr Taché dans la province de Québec. Il fit avec lui le voyage de Québec, en 1886, pour aller assister à la remise de la barrette rouge au premier cardinal canadien, le 21 juillet. En 1891, lors des fêtes du cinquantenaire de l'arrivée des Oblats à Montréal, Mgr Ta-